

"Hablando con los vascos", un buen libro de Martín de Ugalde

Jose Mari

Norte Exprés, 1974-05-25: 4.

Varios e importantes autores componen la colección "Horas de España" de la editorial barcelonesa "Ariel" que ha publicado una muy interesante obra de Martín de Ugalde titulada "Hablando con los vascos" y que ahora acaba de llegar a Vitoria.

"Hablando de los vascos" es un libro que podíamos denominar como de perfil periodístico. A lo largo de sus dos centenares de páginas Martín de Ugalde entrevista a seis destacadas personalidades de Euskalerría, seis hombres que por su profesión, por su ideología, por la trayectoria de su vida representan distintos sectores de opinión.

Entre todos constituyen un muestrario, si no completo sí muy amplio para saber quiénes son los vascos. Así, se cumplen con ellos algunas áreas de conocimiento que resultan fundamentales para la comprensión de lo vasco: el anciano sacerdote don JOSE MIGUEL DE BARANDIARAN, profesor y vice-rector que fue del Seminario de Vitoria, cubre el importante campo de la etnología; el profesor LUIS MICHELENA (casado con una alavesa de Arechavaleta), en su condición de primera figura de los modernos estudios sobre la lengua vasca, que alterna sus clases en la Sorbona de París con la cátedra de lenguas indoeuropeas que ostenta en la Universidad de Salamanca, representa los intereses del euskera; el antiguo mar de los vascos y la industria naviera tiene su voz autorizada en el viejo y combativo don RAMON DE LA SOTA; el arte se expresa a través del pintor AGUSTIN IBARROLA, artista comprometido, y de ISODORO DE FAGOAGA, que fue destacado intérprete wagneriano. Por último, el sentimiento religioso viene representado por ese vasco universal que es el padre PEDRO ARRUPE, superior general de los Jesuítas.

"Lo vasco ha venido envuelto en el misterio de su origen", dice Martín de Ugalde en el prólogo del libro. Y es cierto. Mucho hay que desvelar todavía en relación a los antecedentes de nuestro pueblo: etnológica, cultural, económica, religiosa y hasta socialmente. Martín de Ugalde, en entrevistas que se leen con gusto y atención, nos presenta una panorámica bastante atinada en boca de las seis personalidades vascas antes citadas.

Es éste, pues, un libro que se puede recomendar en la seguridad de que el lector agradecerá su lectura y conocerá, sin duda, qué es el País Vasco, quiénes son los vascos y qué quieren los vascos. Merecería la pena que Martín de Ugalde continuara entrevistando a vascos que podíamos llamar universales.